

# EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIÓDICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes.



EN SUFRAGIO DEL ALMA  
DEL SEÑOR

**Don José Llorat y Esteller**

Q. E. P. D.

Se celebrarán mañana lunes, desde las seis á las doce de la mañana, cada media hora, misas en la iglesia de S. Miguel.

Su esposa D.<sup>a</sup> Patrocinio Bosque, suplica á sus amigos que rueguen á Dios por el eterno descanso del alma del finado.

**HELADOS**  
de fresa y mantecado.  
**Repostería de Levante.**  
SERVICIO A DOMICILIO.

## REVISTA DE LA SEMANA.

Han probado estos últimos días, hasta la saciedad, que estamos en el Abril lluvioso; porque lo que es llover, ha llovido de tal modo, con tal constancia y persistencia, que el agua ha calado la labor en los campos hasta más hondo que las raíces mas bajas de las gramíneas, y en los terrados hasta las azoteas. Ha crecido el río. Van las acequias llenas y rebosantes. Por los brazales juegan las aguas coloradas con los verdes y esbeltos juncos; y hasta á los escorredores, landronas, azarbes y azarbetas ha llegado la exhuberancia acuosa.

El tiempo ha oscilado entre fresco y frío, sin descender mucho; pero las pobres golondrinas, las amables forasteras que todos los años nos visitan, han pagado un cruel tributo al frío que no esperaban encontrar en esta tierra, muriendo muchas en los altos nidos contruidos al sotavento del palacio, de donde han caído muertas á las aceras de la calle.

Sin embargo de estas fechorías del tiempo, hay que consignar, que ha terminado la epidemia diftérica, y que el sarampión decrece notablemente. Dos noticias buenas y tranquilizadoras.

El pasado lunes, en la sesión del ayuntamiento que continuó al siguiente día, se trató del presupuesto municipal, cuyos gastos se han rebajado á lo menos, y cuyos ingresos se han calculado por lo mas. Son el Haber y el Debe de Haber honrado, sin ninguna obstentación ni asomo de lujo.

En la diputación se ha tratado también la misma importante cuestión, con mas angos, si cabe, que en el ayuntamiento, y con mas temores de

no ver realizados los ingresos. No hará este año la diputación el manicomio; ni podrá echar siquiera una pella de yeso sobre los principios ya ruinosos del que tiene en proyecto.

¡En proyecto! Hé aquí la palabra de la semana.

No podemos, escribiendo como escribimos todos los días, sustraernos á la entusiasta alabanza de cuanto oímos ó leemos que se proyecta en beneficio de esta ciudad. Casi todas las iniciativas parten de gente joven, cuyos arranques é impulsos, ni se dirigen ni se moderan por las personas maduras que debían beneficiarlos con el contingente de su prudencia; ya para darles su autoridad y prestigio, a para concretar lo que se puede de tanto como se quiere.

Alguna persona, de estas prácticas y bien intencionadas, aunque privada y particularmente, nos ha dicho: «Lo primero en Murcia son las obras contra las inundaciones; lo segundo vivificar el municipio; y respecto á los demás proyectos que se agitan, todos buenos, antes de aspirar á los que los completan, no sería mejor completar los que los preparan? ¿Por qué no había de mejorarse y ampliarse las útiles enseñanzas de la Sociedad Económica? ¿Por qué no había de hacer el Instituto, dentro de sus fines, si puede mas, lo que está llamado á hacer? Ir tratando un día y otro, proyectos sobre proyectos, para abandonarlos despues de celebrados por todos, como ha sucedido con la Granja Modelo, el Campo experimental, la Escuela de Artes y Oficios, las nuevas enseñanzas en la Casa Misericordia, construcción del palacio de Justicia, y tantos otros; eso es mordiscar acá y acullá, sin alimentar con nada sano la actividad de la población.»

Esto nos ha dicho una persona juiciosa y práctica, tan amante, como quien más, de esta población; y no hay que echarlo en olvido.

Porque si todo consistiera en improvisar una fiesta, ó en favorecer un espectáculo; entonces estaba el problema resuelto. Eso lo hace cualquiera.

Las poblaciones crecen por la cooperación de todos al mejoramiento general; y este mejoramiento general, se busca y apetece por el individual y propio; que cada cual, trabajando para sí, trabaja para todos. El que crea que uno solo puede hacerlo todo, se parecerá á aquel buen murciano que creía tener la felicidad de España metida en un calcetín.

De todos modos, la angustia que se siente en esta población, la crisis por que pasa, proviene principalmente y no hay que dudarlo, del decaimiento de la agricultura, de la pobreza del campo y de la miseria de la Huerta; por lo tanto, esos son los primeros males que hay que combatir, en cuanto esté á nuestro alcance; porque que llueva, cuando hace falta el

agua, no podemos hacer que llueva, si los cielos no quieren.

En vendiendo bien las hortalizas de la huerta, se venden ropas en la Plateria y hasta entradas en el teatro, y en perdiéndose la seda y el pimientito hasta la novena de la Virgen de Fuensanta se queda pobre.

### MENTIRA...

Así como quier ha descubierto la piedra filosofal, un amigo me aseguraba el otro día, que todo es mentira; no como los políticos que reniegan de su partido y dicen que todo es mentira, porque no les dan un estanco, sino convencido plenamente, y deduciendo el convencimiento, de ejemplos vivos, fehacientes, auténticos, y constantes y repetidos.

En vano que el P. Ripalda, nos empuje hacia la verdad diciendo de Dios que «no puede engañarse ni engañarnos»; el hombre hace «por engañar y engañarse»; y así vá todo.

Y desde lo más serio á lo más cómico, mi amigo me citaba multitud de ejemplos.

Señor, hasta en el nacer, decía mi amigo: nace una criatura y empiezan los pareceres de á quien le parece: tiene toda la estampa del padre; pero la frente es de su madre. Mentira, con perdón de todas las madres; un ser racional recién nacido es, y es mucha verdad, un pedazo de carne con ojos, que se parece á todas las criaturas recién nacidas, y además sus tacciones emborronadas suyas son.

A los niños se les engaña con cosas desde su primer instante. Si la madre no los cria, se los lactan con una mentira de madre ó madre de mentira: con el biberón. Qúteles V. el pecho (yo no; ni él: la madre) y hay que engañarles con algo que les repugne y su instinto rechace el néctar de la vida. Qué mentira!

De ahí en adelante cada paso en la existencia es otra ficción, un engaño, un suponer, un parecer tal cosa sin serlo; nada, un saco de mentiras.

Las madres hacen los imposibles porque sus hijos *parezcan* más guapos y graciosos, los padres porque *parezcan* más discretos y avisados; tienen seis ó siete años, y les compran baston y cigarros de chocolate para que *parezcan* hombres, y llegan las procesiones, y les ponen alas para que *parezcan* ángeles, y en carnaval los disfrazan de Mefistófeles para que *parezcan*... diablos.

Para que duerman, hay que engañarlos con el Coco, con el tío Garrañón (¿quién será ese tío?) Si los padres se van de visita ó al teatro, se les dice que han ido... «á contar los fraíles.»

Si han de ir á gusto á la escuela, hay, á la generalidad de los muchachos, que engañarles, con el oro y el moro, y darles juguetes y golosinas. ¡Jesús, qué de mentiras!

Y metidos en el vaiven de la vida, en esta de codazos que nos damos por llegar al fin, eso es un sin parar.

Vea V., me decía, el teatro una pura ficción; y ¿por qué aquello de «hace como se vá y vuelve?»

A un hombre le cortan un brazo, le extirpan algo, le hacen, en fin, una operación dolorosa, y nada, como si tal cosa; no quiere el cloriformo, aprieta los dientes, muerde algo cuando más, palidece, y por un esfuerzo poderoso de la voluntad, cuando los nervios en tensión debían concluir aflojándose en un ¡ay! rematan llevando á los labios una sonrisa! ¡Qué valor tiene! dicen los que presencian el caso: ¡como miente! dice mi amigo.

Al comerciante le cuestan las cosas más en fábrica del precio en que se las vende á V., y eso porque es V., á quien le ha visto tres veces.

Los políticos, serios y todo, mienten que se las pelan; hay algunos que *arrastran* no se sabe los votos: «Fulano está con nosotros», «Mengano nos dá sus influencias», y luego...

En el ramo de cocina es una bendición de Dios; hay muchos platos que parecen sexos, pero que á los cinco minutos se le abre á V. la boca de puro desmayo, porque los tales platos, tienen por base alguna berza insustancial.

Las razones más convincentes, suelen ser una mentira: suponed un calzado estrecho, pues el zapatero dice que eso no es nada, que solo dura hasta que entre en caja el pié; pero es ancha la bota, tampoco es cosa de particular, dentro de unos días se amolda al pié.

Una moza de órdago que conozco yo, decía mi amigo, estaba concluyendo una colcha de ganchillo ó ganchito, desigual por la orilla y presababa que aquello no le hacia, porque *se tapaba* con el fleco. Que la frente de una muchacha es ancha *se tapa* con el flequillo; que es estrecha *se disimula* con el flequillo también.

Sangran á cualquiera... materialmente; la sangre que es de ene que se ponga que parezca un pan apenas sale, revela siempre irritación: si es roja dicen que está *encendida* y que el sangrado «debe estar frito de... irritación»; pero si es oscura, no hay duda «está hecho un cascabillo de... irritación».

Las metáforas, mentiras gordas. Hay lienzos en que las figuras parece que se salen del cuadro; parece que hablan.

Llueve y caen á veces, al parecer, ochavos morunos. La lluvia es fria y menuda y no quieren convencerse de que es agua, dicen que «es nieve, pero que no cuaja».

En fin, dígame V., quién ha conocido á Escoto?

Quién ha visto á Cachano?

Quién se ha tratado con Záfra, al que enterraron lloviendo á mares?

Donde nació Francisco Estéban, cuya dinastía es tan numerosa?

Por Dios, dije á mi amigo, no sea V. tan esclavo de la palabra, ni del pensamiento, ni de esa verdad á su modo, tan *material*, en fin, como se dice vulgarmente; que con el sistema, que se supone en V., la vida tendría la monotonía de una gotera.

—¡Cá, hombre! Pues ni eso que le he dicho de la mentira, *me parece* mentira que lo haya podido pronunciar bien; esas palabras que parecen dichas y pronunciadas por mí, tienen algo extraño que las ayuda: vea V., y el hombre se quitó una dentadura postiza, y balbuceó no sé qué, de las que apenas, entendí al final la palabra *men... ti... ra...*

R. CARLES.

### NOTAS DE ESTUDIO sobre la Santa Biblia. XLIV

La muerte de Isaac va acompañada de la misma afirmación espiritualista que lo fué la de Abraham, como después irá la de los sucesivos patriarcas: «morian, y volaban á reunirse con su pueblo.» No se atribuía al cuerpo este destino por enterramiento en lugar común. De esto se habla aparte en la Biblia, y de manera que hace resaltar la diferencia que existe entre los restos mortales y el inmortal espíritu. Insistimos sobre este punto por el empeño de algunos comentaristas en sostener que el pueblo hebreo en la época mosaica no se levantó á la concepción del espíritu y su inmortalidad. Lo que hay es que Moisés, en nombre de Jehová, ofreció al cumplimiento del deber premios terrenales con preferencia; y esto no prueba sino que aquel pueblo de esclavos sacado de Egipto, tenía con los pueblos modernos la semejanza, entre otras, de no iluminarse con lejanos premios allá en una vida futura. Moisés interesaba el positivismo práctico de aquellas tribus, ya que la utilidad sigue siempre á la virtud.

Muerto Isaac, quedó Jacob devorando penas y sufriendo desengaños de sus hijos. La nurosa descendencia que crea, más constituye una tribu de criminales y pecadores, que no un pueblo santo que desea levantarse á la altura de sus destinos. Si no fuera por José, modelo de fortaleza, de sabiduría y de templanza, brillante astro que se pierde varias veces en el ocaso para levantarse con más esplendor por el oriente; si por este personaje no fuera, al llegar á los hijos del gran Jacob, temeríamos con nuestros juicios humanos que la familia abrahámica se disolviera en el creciente embrutecimiento moral de aquella época. La idolatría invadiendo aquellos corazones, el escarnio que hace de su padre el primogénito, aquellos incestos cometidos por Rubén y Judá, la matanza cien veces horrible perpetrada por Simeón y Leví, el saqueo que todos ejecutan sobre los cadáveres de Siquen con la captura de los vivos; los matrimonios con mujeres cananeas, los secretos crímenes revelados por José, la muerte social que dan á éste, tan despiadada por los vínculos de la sangre, tan rastreara por la edad de la víctima, tan baja y vil por el precio en que la tasan; todo esto hace temer á la razón humana que no sea posible constituir un pueblo que salve la pureza del moneteísmo y su moral, que prepare

al mundo y le dé de su seno un Mesías con su evangelio y sus glorias. Casi todo apóstata en la Biblia, menos la Biblia misma. Los hombres de ese libro ¡qué ineptos son para distribuir esos tesoros del cielo que Dios envía á la humanidad! Muchos ¡qué refractarios á esos bienes, qué rebeldes á Dios, qué enemigos del hombre! Pero todo se ha salvado en el libro, todo se ha guardado en esa escritura, indeleble como el espíritu, insondable como el espacio, imperecedera como las obras de la creación. ¿Cómo no he de venerar yo ese libro, victorioso de tantos enemigos, para llegar hasta nosotros como voz de la eternidad?

Los comentadores hostiles se exaltan como escandalizados de que un libro que se llama santo presente al lector esos cuadros, unas veces de horror, otras de vergüenza, incestos, asesinatos, apostasias y maldades de todo género. Ellos nos preguntan: ¿dareis á vuestras hijas educandas esos bosquejos manchados de obscenidad, y les dejareis que en ellos se inspiren? ¿Les direis que esos modelos están elijidos por Dios como colección de biografías destinadas á normalizar nuestras costumbres y á fortalecer nuestra conciencia?

De aquí no se deduce que la Sagrada Escritura haya de reprobarse. ¡Como! La ciencia del cuerpo humano y su vida ¿no es una de las primeras ciencias, una de las más nobles y útiles? Enseñad á vuestras hijas todos sus secretos y presentadle todas sus láminas. La Zootecnia tiene también su reservado. Las leyes comprenden sus capítulos de escándalo. La historia guarda vivos sus regueros de sangre, sus páginas van salpicadas de crímenes, y á cada paso se encuentran en su ancho campo los rastros del desenfreno más impudico.

Yo no sé á donde tocar que no chocó con el mismo inconveniente. ¿Y qué hacemos cuando llevamos á la juventud por estos caminos? Cubrir con el velo del silencio todo lo que es prematuro y peligroso para esa edad. El cargo, pues, que se dirija contra los protestantes que dan la Biblia á los niños, contra Guttemberg que inventó la imprenta para tal éxito, contra los que hacen el argumento, puesto que ellos son los que escandalizan.

La Biblia es el *nosce te ipsum* llevado á sus más altos fines y su más completa integridad: estudio del hombre moral, su exhibición tal cual es, y como debiera ser, como Dios quiere que sea; estudio del hombre, espíritu inmortal, desde su origen hasta su destino. ¿Cómo realizar este estudio sin sacar á luz lo mismo sus crímenes que sus virtudes, lo mismo sus miserias que sus heroísmos? No queremos dar á la inocencia ciertos espectáculos? Pues no los deis. ¿Hay algún precepto en el libro mandando que entreguéis todos los pasajes á los que puedan escandalizarse? Ya dijo Fenelon y han dicho otros muchos que no es para todos sin excepción. Seguramente tenía á la vista estas razones, y además la del peligro de la interpretación hostil y encorada hecha por estos impugnadores tan reñidos con la imparcialidad.

La Biblia no es la lucha de la Omnipotencia divina con el hombre.

Entenderla así será siempre una necedad, en que no podían caer como escritores Moisés y los profetas. La Biblia representa la lucha de la bondad de Dios con el rebelde corazón humano y la batalla constante de la animalidad, hija de la tierra y destinada á ella, con el espíritu que ha nacido para el cielo, para la eternidad, para lo infinito. ¿Cómo se ha de narrar esta guerra interminable sin relatar sus episodios, sin marcar los abismos en que cayeron los protagonistas, á la vez que se cantan las glorias á que ascendieron? Enseñemos á la juventud estas glorias, con las que se dignificarán sus almas y tomarán puesto en las excelsitudes de los divinos ideales; y así educada, cuando sobrevengan las crisis de la edad y las tormentas de la vida, entonces abramos esos caminos, con la prudencia que Mentor hablaba á Ulises; mostremos esas profundas simas del crimen y del pecado para producir en las generaciones el más grande horror. Todo consiste en el método. El que no lo posea, que lo aprenda, pero que no injurie á la Biblia.

P. M. PALAO.

### CRÓNICA DOMINGUERA.

Santo y cristiano deber dice que tengamos siempre odio y horror al delito y piedad al delincuente; es natural y muy justo y cualquiera lo comprende. Pero hay delitos tan graves, tan deshonorosos, que envuelven con el odio al hecho mismo el de á aquel que lo comete.

Odiar el asesinato es tan poco, que parece que no odiando al asesino se le dá en el alma albergue á una compasión infame ó á una complacencia débil.

Lo mismo digo del robo pensado, artero y aleve, porque el ladrón es materia dispuesta á cuanto saliere.

Trabaja un hombre y ahorra con el sudor de su frente para el día de mañana, cuando trabajar no puede, y viene un gandul, un pillo, el tranquilo hogar sorprende, destroza cuanto se encuentra, rompe el baul ó el bufete, y se lleva: porvenir con sus manos indecentes.

En la audiencia se vió un juicio hace tres días, el viernes, sobre el miserable robo de algunos limones verdes que tasarón en diez reales personas inteligentes; pidió para el procesado el señor fiscal dos meses de cárcel y algunos días como el Código previene. A tal delito, tal pena; pero hay esta duda: ¿Ese que entró en el huerto y se puso debajo de un limon verde y cortó de rama en rama, uno tras otro, los trece, será ladrón? Creo que no, y lo creo, porque hay gente que al pasar por un habar come las que le parece; si pasa por una senda de esas que granados tienen, cortan una y se la comen como cosa muy corriente;

y si se encuentra una higuera de las que en sus senos tienen azucarados verdales que están diciendo comedme, este quiero este no quiero, se come catorce ó veinte; y en verdad no creen, ni dudad que es robo lo que cometen.

Para que la nota dura de ladrón, pueda imponerse como una señal de infamia de un hombre sobre la frente, es menester que lo sea, y que no inspire lo que ese desgraciado de Ricote el de los limones verdes, que ese inspira compasión por necio ó por inocente.

Contra lo pequeño, nadie levanta su voz solemne, no hallan eco ni en el pueblo las miserias pequeñeces; y al que coje cuatro espartos ó se come cuatro nueces, lo deja desamparado la opinión inicuamente; pero mata uno á un obispo, ahoga á su madre y la cuece ó se la merienda cruda como ya ha ocurrido en Jelves, y... ¡pobrecito! tenía pasión por las merendeces, no pudo su voluntad sustraerse al prepotente impulso merendatriz que desarrollado tiene. ¡Caracoles!... Si es muy justo el no odiar al delincuente é interesarse por él y amarle y compadecerle, debe ser al criminal que algo en su favor alegue verdaderamente humano, el hambre, las estrecheces de la miseria, los celos, su honor ofendido aleve... pero el ladrón y asesino creo que no lo merecen.

### COSAS VARIAS.

#### FLORES DE MI HUERTO.

V.  
Llorando tu desvío,  
con un mundo de ideas en la mente  
y el corazón vacío,  
seguía la corriente  
de caudaloso río  
cuyo cristal bullente  
al ver el llanto mío  
suspiraba doliente.  
¡Ay! La márgen umbría,  
más blanda que tu pecho,  
mi llanto recogía;  
y doquiera caía  
una lágrima mía,  
brotaban bellas flores  
cual tributo de amores  
que el Dios del cielo al compasivo envía  
Mi mano, temblorosa  
cortó esta siempreviva  
que te manda anhelosa:  
guárdala compasiva  
ya que no cariñosa;  
y cuando mi cadáver duerma inerte,  
en pago de este amor que me dá muerte  
házla tú florecer sobre mi fosa.

ANTONIO OSETE.

EFEMÉRIDE. 24 ABRIL DE 1521.  
Suplicio de los comuneros de Castilla  
en Villalar.

No se hizo esperar el fallo del proceso á que fueron sometidos los jefes de las comunidades de Castilla, pues al día siguiente de su derrota en Villalar pagaban con sus vidas y haciendas la condena que les fué im-

puesta como traidores al Rey D. Carlos I, de cuyo ignominioso epiteto protestó D. Juan Bravo. Los sentenciados eran D. Juan Padilla que militaba al frente de las comunidades de Toledo, después de haber ejercido el empleo de Capitan de gente de armas que le confirió el Rey y obtenido más tarde de la reina madre Doña Juana La Loca el nombramiento de General de las comunidades. En el ataque de Villalar peleó aunque en vano, con singular bravura y sin reparar en el peligro hasta que cayó herido y su rostro fué acuchillado. El castellano D. Juan Bravo no menos valeroso que el anterior, que capitaneaba la gente segoviana y D. Pedro Maldonado que dirigía á los de Salamanca. También ocupan un distinguido puesto en la historia de las comunidades el Capitan madrileño D. Juan de Zapata, el Obispo de Zamora don Antonio Acuña y la viuda de Padilla Doña Maria Pacheco que con esforzado ánimo permaneció alentando á los que seguían la causa de su esposo, dando no poco que hacer al gobierno del Emperador hasta que se vió obligada á salir del reino y pasar á Portugal.

CHARADA.

SOLUCION Á LA ANTERIOR: TAR-TA-NE-RO OTRA.

Pasando yo por debajo, salió «segunda» «primera» á su balcon con un «prima» «tercia» de sebo ó manteca; escapósele y me puso la «prima» «segunda» llena de lamparones: un «todo» tuve que gastar de greda.

CH.

Observaciones

METEOROLÓGICAS DEL DIA 23.

Temperatura mínima 7º Máxima á la sombra, 27. Solar, 43. Media, 17.

Presion á las 9 de la mañana, 756 mm. A las 3 de la tarde, 754 mm. Media 755 mm.

Humedad á las 9 de la mañana, 82º. A las 3 de la tarde, 48. Media, 65.

Fuerza y rumbo del viento: por la mañana, calma de S. O.; por la tarde, brisa del S., velocidad media del viento, 1 m. por segundo.

Estado del cielo; por mañana, despejado; por la tarde, despejado con nubes del SE. y celages del SO. Evaporacion de ayer, 2 mm.

NOTICIAS LOCALES

Anteanoche á las ocho se dieron voces de ¡á los ladrones! en una casa de la calle de los Postigos. La pareja de agentes de seguridad de punto en la plaza de las Carretas se dirigió á la mencionada casa, donde la dueña, que era la que gritaba, manifestó haber sido sorprendida por la espalda, hallándose sola, por un hombre que la amenazó con un arma, empujando la fuga en cuanto ella comenzó á gritar. La mujer parece que conoció al individuo por quien fué sorprendida.

Por la alcaldía se ha remitido al gobernador nota expresiva por secciones, del número de electores que figuran en cada una.

Anteayer celebró la Diputacion provincial la última de las sesiones para las que fué convocada por el

Gobernador. En ella fueron aprobadas las cuentas generales de esta provincia, rendidas por los establecimientos de instruccion pública y Beneficencia correspondientes á los periodos ordinario y de ampliacion.

También se aprobó el reparto general entre los pueblos de esta provincia para cubrir el déficit del presupuesto ordinario del venidero año económico.

La Direccion general de Impuestos ha remitido resuelto el recurso de alzada interpuesto por los dueños de las casas de alquiler de los baños de Mula, á quienes aquel arrendatario de consumos intenta gravar con dicho impuesto por el servicio y alimentacion de los bañistas.

El ayuntamiento de Ricote ingresó ayer en la tesoreria de Hacienda 625 pesetas por consumos.

En Lorca ha detenido la guardia civil al soldado prófugo Diego Aracil Gomez.

En la Seccion de Fomento se ha recibido el título de Licenciado en Derecho civil y canónico expedido á favor de nuestro amigo D. Antonio Garcia Murviedro, oficial de la guardia civil de esta provincia.

Ha sido nombrado guarda particular jurado José Hernandez Gomez.

Se ha remitido al administrador de Impuestos, ya ultimado, el padron de cédulas formado por el ayuntamiento, para el año próximo.

Ha sido nombrado alcalde pedáneo de Cañada Hermosa D. Juan Hernandez Vicente.

El Sr. Alcalde ha indicado á la abadesa del convento de Verónicas la necesidad de proceder inmediatamente al derribo del vuelo de aquel edificio que está amenazando ruina.

En un establecimiento de Cartagena han sido sorprendidos por la guardia civil catorce jugadores de monte, los cuales fueron puestos á disposicion del juzgado.

Ayer mañana á las 12 se verificó en la Seccion de Fomento la subasta para aprovechamiento de los espartos de Cieza, por tres años, adjudicándose interinamente al único postor don Juan Perez Lopez, por 7101 pesetas cada un año.

Mañana se verán en la audiencia dos causas de los juzgados de Cieza y San Juan, por lesiones; siendo defensor en ambas el Sr. Lacierva y procuradores, respectivamente, los señores Ruiz y Soriano.

Esta tarde se celebra á las cuatro el Duodenario á la Purísima, en la iglesia de su nombre.

El entendido encuadernador Lorenzo Donate, ha instalado su taller en la plaza de Rubio, núm. 9, piso tercero.

Hemos tenido el gusto de hablar largamente con el diputado por esta capital nuestro amigo D. Eduardo Riquelme, el cual ha vuelto de Madrid muy bien impresionado y más esperanzado respecto á las varias cuestiones de interés para esta poblacion que ha procurado impulsar en Madrid. El tiempo lo esclarecerá todo.

En «La Prosperidad», establecimiento del Sr. Pina, situado en el

Paseje de Zabalburu, núm. 1, se vende procedente de la fábrica de Vich de D. Juan Ricart, un rico salchichon, reconocido microscópicamente por el inspector veterinario de dicha poblacion, cuyo certificado puede presentar el Sr. Pina á los compradores.

Esta tarde continúa el Septenario de las Palabras que el Señor habló en la Cruz, en las iglesias de San Nicolás y la Merced, predicando sobre la «Segunda Palabra» los Sres. D. José Jubés y D. Pedro Gonzalez Adalid.

El jueves no recibimos el número de «El Herald» y al preguntar por el apreciable colega se nos ha dicho que se ha suspendido su publicacion con el caracter «de por ahora».

«El Noticiero» que debe estar enterado, no dice nada de esto, aunque califica de *puntillero* á un colaborador del colega liberal reformista.

Parece que la empresa del teatro Romea ha aceptado un drama que se titula «Por un retrato» original y enverso de nuestro amigo D. Antonio Romero.

Anteayer se recaudaron en los fieltos de consumos de esta ciudad 1217 pesetas.

Nuestro amigo D. José Maria Escribano ha sido agraciado con la encomienda ordinaria de Isabel la Católica.

Las oficinas de la Seccion de Fomento se trasladarán en breve á la calle de la Fuensanta.

Los dos juicios celebrados ayer en la audiencia revistieron escasa importancia.

El presidente de la audiencia interesa al gobernador que mande establecer una guardia en el hospital para la custodia de presos enfermos, ó que en otro caso se habilite una enfermería en la carcel.

Dias de cobranza que le han correspondido á la 3.ª y 6.ª agrupacion de esta capital en los partidos siguientes por la contribucion territorial é industrial del cuarto trimestre de 1886-87 en el mes de Mayo.

Llano de Brujas: 1, 2, y 3.—Santa Cruz: 1 y 2.—Benijuan: 4, 5, 6 y 7.—Torreagüera: 8, 9, 10 y 11.—Zeneta, 12 y 13.—Alquerias: 14, 15 y 16.—Raal: 17, 18 y 19.

Churra: 1, 2, 3 y 4.—Espinardo: 5, 6, 7 y 8.—Santiago y Zairaiche: 9, 10 y 11.—Guadalupe: 12, 13, 14 y 15.—Alboleja y Albatalia, 16, 17 y 18. Murcia 23 de Abril de 1887.—El recaudador, *Segundo Rios*.

Se dice que ha sido denunciado nuestro número de ayer por el comunicado inserto en la seccion *Lo del dia*, aunque hasta la hora presente nada oficial sabemos de tal denuncia.

En la librería de la viuda de Perelló, Platería, 44, se han recibido las siguientes novedades. Ley de quintas y de consumos. Vicente Colorado: Hombres y bestias. Julio Mary: La marquesa Gardiala. Vicente Sancho del Castillo: Como me lo contaron te lo cuento. Emilia Pardo Vazan: La revolucion y la novela en Rusia. Arturo Vela y Burraca: Poemas cortos. José Plaza y Castaños: La sugestion y aplicaciones á la terapéutica. Felix de Aramburo: La

nueva ciencia Penal. José Maria Saez Baquero: Felipe II. También se ha recibido la coleccion de la biblioteca Clásica Española de Artes y Letras. Joya literaria. Viuda de Perelló, Platería, 44.

Dice «El Diario de Orihuela» de ayer:

«El barítono Sr. Lopez, encargado del papel de príncipe de Mónaco, causó una verdadera sorpresa en el auditorio. El ária de salida en el segundo acto la dijo de un modo magistral, tributándole el público una ovacion justa y merecida y los honores de la repeticion en la que mereció nuevos aplausos. El Sr. Lopez, es joven aun, es de apostura simpática, posee una voz de agradable timbre, fresca, de dulce modulacion y de volumen, vocaliza bien, y notable al presente, le auguramos una brillante carrera.»

De los periódicos de Cartagena:

«Ayer giraron una visita los inspectores de carnes y mercados á un depósito de embutidos que se hallaba en el sitio nominado la Marina, diputacion de Lentiscar, recojiendo diferentes trozos ó muestras, que han sido reconocidas por la Junta de Sanidad en la mañana de hoy, resultando en malas condiciones para el consumo público.

En vista de este acuerdo, la Alcaldía ha dispuesto incautarse del citado artículo.

Pasa de *cién arrobas* la cantidad de embutidos que se inutilizará por medio del fuego en el dia de mañana.»

El «Boletin oficial» de ayer, contiene:

Certificado del jefe de la Seccion de Fomento de un expediente que se extravió referente á expropiacion de terrenos para la carretera de Murcia á Granada.

Acuerdos de la comision provincial en la sesion de quintas del 15 del corriente.

Edicto del fiscal del batallon depósito de Lorca llamando al recluta Juan Teller Guillen.

Anuncio abriendo plazo para presentar proposiciones de arriendo de una casa para instalar las oficinas de correos y telégrafos de esta ciudad.

Subasta para arrendar el impuesto de consumos de Yecla, el dia 5 de Mayo.

Subasta de varias fincas embargadas por el juzgado de Cartagena.

Edicto del juzgado de La Union llamando á Felipe Fernandez y su hija Gregoria.

Esta noche habrá gran exposicion de novedades en el escaparate de la tienda del Aguila.

TEATRO DE ROMEA.—Funcion para esta noche: «La locura de amor» y «Los palos deseados.»

VACUNA.—Mañana tarde de 3 á 5 continuará vacunándose directamente de la ternera en el instituto de vacunacion de esta ciudad, situado en la calle de la Merced, núm. 23.

PERDIDA.—Ayer tarde se extravió un alfiler de oro, hecho con una moneda de Felipe II, desde la calle del Carril, al café Oriental, por la Platería. La persona que lo haya encontrado, puede devolvérselo á su dueño, calle del Carril, núm. 7, que lo agradecerá ó gratificará. 2-1

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTOS DE HOY.**  
San Gregorio ob. y San Fidel de Sigmaringa mr.

Mañana San Marcos ev. y San Aniano ob. y cf.

**VELA Y ALUMBRADO**  
Está hoy en las iglesias de Agustinas y Madre de Dios.

En la primera por D. José García y D.<sup>a</sup> Teresa Hurtado, consortes.

Y en la segunda por D. José Salvo del Castillo y su esposa D.<sup>a</sup> Dolores.

Mañana en Agustinas por D. Francisco Gil y su hijo Carmelo.

Y en el Rosario por D. Andrés Gandulla y demás difuntos de la familia.

El Profesor Catedrático de Medicina que suscribe, ha empleado en su práctica con excelentes resultados la «Emulsion de Scott» de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, creyendo ser un deber el recomendar en aquellos casos en que esté indicado dicho medicamento.—Valladolid 28 Diciembre 1885.—Dr. DANIEL DE ZULOAGA.

Certificado espontáneo de un distinguido facultativo.—República del Salvador, Sonsonate, Junio 20 de 1881. Señores Lanman y Kemp, Nueva York. Muy señores míos: Hace mucho tiempo que he deseado escribir á ustedes para darles la más cumplida enhorabuena por la excelencia y eficacia de sus medicinas. Más de diez años hace que vengo aplicándolas con muy buen éxito, y multitud de enfermos que padecían de la garganta, del pecho, de sífilis, de reumatismo, de escrófulas y de hepatitis, han recobrado su salud con el auxilio de ellas, todos, creo, que bendecirán el nombre de ustedes.

Sírvanse aceptar esta manifestacion como una prueba del alto mérito de que gozan sus especialidades, y como una muestra de gratitud por el bien que han hecho á la humanidad.

Tengo el gusto de suscribirme de ustedes muy afectísimo y s. s., ADOLFO CALDERON, médico y cirujano.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer, hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona

**ANUNCIOS.**

**MAQUINARIA**

Inglesa, Alemana y Norte-americana

Julius G. Neville y C.<sup>a</sup>

Oriel Chambers, Liverpool, Inglaterra.

DEPÓSITO Y SUCURSALES

11, Plaza de Palacio, Barcelona.

Puerta del Sol, 6, Madrid.

REPRESENTANTE

PARA MURCIA Y SU PROVINCIA.

FLORIDABLANCA, 54, MURCIA.

Máquinas y Calderas de vapor de todas clases. Tornos y máquinas de taladrar, cepillar, frexear y cuantas se requieren para fábricas y talleres de construcción. Sierras y máquinas, herramientas para trabajar la madera. Máquinas para todo cuanto se quiera trabajar en hoja de lata, latón, zink y chapa fina. Bombas de todas clases para pozos, trasiegos y riegos de huertas y jardines. Pulsómetros, Bomba «El Diluvio», lo más notable que se ha inventado. Tubería de hierro de todas clases para conducciones de agua, vapor y gas. Poleas, engranajes, árboles de transmisión, tornillos, tuercas, etc. etc. Correas y cables de todas clases.

Material para ferro-carriles y tranvías terrestres y aéreos

Puentes y edificios metálicos.

Material completo para minas y contratistas.

Y todo cuanto se necesita para la industria y agricultura en general.

Para más detalles y catálogos, Floridablanca, 54, pral., Murcia.

NO MAS

**CALENTURAS**

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro, son el remedio más seguro conocido hasta el día, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean «Tercianas», «Cuartanas» ó «Cotidianas». El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias, al precio de 20 reales la caja de 80 píldoras y 12 reales la media caja con 20.—En Murcia, Farmacia del Sr. Martinez Cortina y Farmacia Catalana; Bullas, Sr. Martinez Valero, Alhama, Sr. Rodriguez y demás Farmacias y Droguerías; Cartagena, Sr. Rizo (droguería); Lorea, Sr. Sastre, y en Madrid en casa del autor, Ruda, 14, Farmacia de Perez Negro. 20—99

**ROBUSTIANO DELGADO**  
PROFESOR DENTISTA

SUCESOR DE DON CARLOS FRANCELIUS.

Pone toda clase de dientes, desde uno hasta la dentadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete situado en esta ciudad, calle de la Sociedad. Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á tres de la tarde.

TRASLADO.—El maestro sastre Miguel Perez, que vivia en la calle de Alfaro, se ha trasladado á la del Principe Alfonso, núm. 65, frente á la tahona. 6—7

CASA.—Se vende una de dos pisos, situada en la calle de Baeza, núm. 10. Para tratar de ella, calle de Aguadores núm 9. 10—6

CARRUAJE DE LUJO.—En precio arreglado, se vende un faeton familiar á limonera, casi nuevo, con magnífico caballo enganchado y buenos arreos. Se dará razon en la redaccion de este periódico. 6—6

EN LA BODEGA de D. José de la Peña, partido de Meroños y sitio denominado de los Martinez de Pacheco, á un kilómetro del pueblo; hay de venta vinos tintos, enjutos, dulces y embocados de planta de Jumilla. 8—7

TARTANA.—Se vende una de seis asientos, con muelles, nueva. Se dará muy barata. Para verla y tratar en la Posada del Telégrafo. 7—7

**LA FUENSANTA.**

Paseo Marqués de Corvera.

Fábrica de aguardientes anisados DE

Ruiz, Clemares y Comp.<sup>a</sup>

Precios corrientes en fábrica.

Espiritu, 35 grados, á 44 reales arroba.

Id. de 40 refinado, á 48.

Anisado corriente de 16 grados, á 20.

Id. id. de 18 grados á 23 reales arroba.

Id. d. de 20 id., á 28.

Id. doble de 20 id. á 32.

Id. triple de 20 id. á 36.

Id. corriente de 25 id. inferior, á 34.

Id. id. de 25 id. superior, á 35.

Id. doble de 25 id., á 38 reales arroba.

Id. triple de 25 id. á 42.

Id. doble de 30 id., á 45.

Id. corriente de 30 id., á 44.

Id. dulce aromático, 1.<sup>a</sup>, á 40.

Id. id. id. 2.<sup>a</sup>, á 30 id.

Id. imperial, á 80.

Rom, á 50 reales arroba.

Caña, á 32.

26—21

**PECTORAL DE ANAGANUITA.**



Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de

Asma, Tos, Mal de Garganta, Espustos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL

**ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP.**

puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer, hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**FUENTES DE VALS**

San Juan, Preciosa, Desirée.

El empleo higiénico y medical de estos manantiales, está aprobado por la Academia de Medicina, y autorizada la explotación por el Ministro de Obras públicas, del Comercio y de la Agricultura de Francia. Su uso es de un poderoso efecto en las dispepsias, gastralgias, infartos del hígado, males de los riñones, de la vejiga etc. etc.

La cantidad de envíos, excede de tres millones de botellas. Depósito en la

FARMACIA CATALANA

Proveedora de las clases militares, al lado de la droguería Ferrer Hermanos, Plaza de San Julian, Murcia

**EMULSION DE SCOTT**

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

CON

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posée todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.—NUEVA-YORK.

AVISO A LOS PROPIETARIOS y maestros de obras.

El antiguo y acreditado establecimiento de azulejos de Enrique Llobregat hoy á cargo del acreditado pavimentador Rafael Llobregat se ha traslado al núm. 16, en la misma calle de Bedegones, donde el público encontrará un gran surtido de todas clases de pavimentos á precios

**Licor Depurativo**

VEGETAL IODADO

(de zarzaparrilla, tuya y caroba)

DEL MÉDICO

**QUINTELLA.**

Este notabilísimo medicamento, que hoy aparece precedido de tan grande fama para el tratamiento de las enfermedades sífilíticas, reumáticas, escrofulosas y de la piel. simples ó diatésicas, es el más autorizado depurador de la sangre, como se ha demostrado con las experiencias realizadas en los hospitales públicos y con los certificados de distinguidos médicos que lo han adoptado en sus clínicas, encontrándose los respectivos documentos en folletos que se distribuyen gratis á quien los reclame al depósito de Murcia, Farmacia Catalana, al lado de la Droguería de Ferrer Hermanos, Plaza de San Julian.

A los médicos en especial, se recomienda tan excelente medicamento.

Se hace descuento á los farmacéuticos. 12—8

COLOCACION.—Desea encontrarla para criado un jóven de 21 años. Darán razon en la obra del Sr. Gascon preguntando por el albañil Ramon Vidal Cuenca.

**SAN AGUSTIN.**

COLEGIO POLITECNICO.

Clase especial de Aritmética mercantil, y teneduría de libros por partida doble, á cargo de D. Joaquin Almarza y Tomás. Val de San Antolin, 27.

muy económicos. En dicho establecimiento, tambien encontrarán los señores que gusten favorecerle, pavimentadores que harán el trabajo con prontitud, esmero y economia.

DEPÓSITO DE RAFAEL LLOBREGAT, Bodegones, 16. 4—4

**PASTICERIA.**

Habiéndose trasladado el bollero del Carril á la calle Nueva de San Agustín, núm. 2, ofrece á sus parroquianos un gran surtido inmejorable en pastas, y el verdadero pan de bizcocho para el chocolate, que tan buena acogida ha tenido por su esquisito gusto y su elaboracion. Bizcochos de San José y pasteles de gloria. Se hacen encargos, con un día de anticipacion.

Tortadas, natillas, sopada, sopa de agua, crema, sopa imperial, sopa de la reina, puntas de diamantes, plato de gloria y los riquísimos flanes de leche. No equivocarse.

JOSÉ ANTONIO NAVARRO.

Calle Nueva de S. Agustín, núm. 2.

PALOMOS.—Se desea comprar un par de los llamados colidorados. Para tratar, plaza de D. Pedro Pou, núm. 18.

SE VENDE el Teatro de Torreveja y una casa contigua á éste, de dos pisos. Darán razon, paseo de Vista-Alegre, 16, Torreveja. 30—28

ALMANAQUE de la Ilustracion Española y America. Se venden á 4 reales en esta imprenta.

Imp. de El Diario, Sociedad, 10.